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«Определение приоритетов для корректировки  

Генерального плана развития Москвы» 
 

 

С 1 января по 13 сентября 2012 года тема о «Новой Москве» в сообщениях федеральных 

СМИ в главной роли  была выявлена в 824 материалах.  Оригинальных сообщений – 518, 

перепечаток – 306. 

 

Основные темы 
 

1. Правительство Москвы объявили конкурс на разработку концепции Большой 

Москвы. 
 

РИА Новости (ria.ru), Москва, 10 января 2012 Конкурс на разработку концепции Большой 

Москвы объявят в ближайшие дни 

Конкурс на разработку концепции развития новой территории Москвы будет объявлен в ближайшие 

дни, сообщил мэр столицы Сергей Собянин на рабочей встрече с президентом РФ Дмитрием 

Медведевым. 

По его словам, в техническом задании будет оговорено, что на новых территориях должны 

развиваться крупные парковые зоны, медицинские центры, студенческие городки, научные центры, 

строиться жилье. 

Собянин отметил, что переходный период продлится до 1 июля текущего года, за это время должны 

быть решены вопросы, связанные с работой федеральных и территориальных органов власти. 

 

 

2. В правительство Москвы поступило порядка 60 заявок на разработку 

проектов по "новой Москве". 
 

Маяк # Новости, Москва, 15 февраля 2012 В правительство Москвы поступило порядка 60 заявок 

на разработку проектов по "новой Москве" 

Московская агломерация должна стать регионом для людей, а не для застройщиков. Об этом 

сегодня сообщил мэр столицы Сергей Собянин. По его словам, в настоящее время в правительство 

столицы поступило порядка 60 заявок на разработку проектов по развитию "Новой Москвы" на 

присоединенных землях Подмосковья. Затем экспертная комиссия должна выбрать десять 

авторских коллективов, которые займутся разработкой концепции развития. 

 

3. Мэр Москвы Сергей Собянин: На новых землях Москвы может возникнуть 

проблема с дольщиками. 
 

РИА Новости (ria.ru), Москва, 13 февраля 2012 Cобянин: На новых землях Москвы может 

возникнуть проблема с дольщиками 

Москва может столкнуться с проблемой обманутых дольщиков на присоединяемых к столице 

территориях, заявил мэр города Сергей Собянин. 

"Я считаю, что сейчас у нас нет ни одной проблемы в этом смысле, которая бы не решалась. Но в то 

же время мы понимаем: скорее всего, у нас возникнут аналогичные истории после присоединения к 

Москве новых территорий. Это отдельная тема. Но, безусловно, мы будем с ней работать и окажем 

людям необходимое содействие",- сказал Собянин. По его словам, в столице постоянно появляются 

новые обманутые дольщики не только по причине наличия недобросовестных застройщиков, но и в 

связи со сложной экономической ситуацией, в которую они попадают. 

 

4. Сергей Собянин внес в городскую Думу пакет законопроектов, которые 

окончательно превратят Москву в большую деревню. 

 
Московский комсомолец, Москва, 22 марта 2012 В деревню, в глушь - в Москву! 

Сергей Собянин внес в городскую Думу пакет законопроектов, которые окончательно превратят 

Москву в большую деревню. С 1 июля 2012 года часть москвичей будет проживать в районах, часть 

- в поселениях, состоящих либо из городов (Щербинка, Троицк), либо из поселков и деревень. 

Управляться новые территориальные единицы будут тоже по-разному: столичные власти 
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пообещали, что все муниципальные образования сохранят полномочия, которые были у них до 

присоединения к Москве. 

В частности, городские округа смогут решать весь спектр управленческих вопросов, начиная от 

решения жилищных проблем и заканчивая безопасностью и борьбой с терроризмом. (Напомним, 

что полномочия московских муниципалитетов сейчас минимальны и ограничиваются работой с 

местными жителями.) Разным, по всей видимости, будет и финансовое обеспечение различных 

территориальных образований. Столичные власти пообещали, что доходы городских округов и 

поселений будут не ниже тех, что они получали до присоединения к Москве. 

 

 

5. В новой Москве акцент будет сделан на новых автомобильных дорогах. 
 

Вести ФМ 09 апреля, 2012 В новой Москве акцент будет сделан на новых автомобильных дорогах  

В развитии транспортной инфраструктуры новой Москвы акцент будет сделан на новых 

автомобильных дорогах и активном использовании железной дороги. Об этом заявил мэр столицы 

Сергей Собянин на совещании у президента по расширению границ Москвы,  

В ближайшие годы предстоит сформировать внутри МКАД три новых хордовых направления: 

северо-западную и северо-восточную хорды, южную рокаду. Две из них будут иметь выходы на 

новые территории, сказал градоначальник. 

 

6. Дмитрий Медведев провел в Троицке совещание по созданию и развитию 

"большой Москвы, на котором Сергей Собянин представил планы по 

развитию московской агломерации. 
 

Российская газета, Москва, 10 апреля 2012 Ключ к большому дому 

Президент Дмитрий Медведев провел в пока еще подмосковном Троицке совещание по созданию 

и развитию "большой Москвы": Увеличение столицы преследует собой несколько главных целей. 

Первое: создание более комфортных условий для проживания 11,5 миллиона москвичей. Будущее 

жилищное строительство в новых московских землях и вестись должно по-новому. В основном на 

этих территориях должно вестись малоэтажное строительство, а к проектированию можно привлечь 

ведущие архитектурные компании со всего мира, работающие по современным европейским 

нормам.  

Второе: мы ждем от Москвы существенного увеличения вклада в инновационное развитие страны, 

столица должна формировать стандарты благоприятного инвестиционного климата и качества 

среды развития инвестиций 

Третья цель - перенос из черт старого города значительной части федеральных органов власти. 

Четвертая цель касается повышения роли столицы как международного финансового и делового 

центра. 

Мэр Москвы: Сергей Собянин: Первая и срочная задача - благоустройство населенных пунктов. 

Для этого придется решать проблемы электро-, газо-, водо- и теплоснабжения, приводить их к 

городским стандартам. 

Другой первоочередной целью Собянин считает развязку транспортных узлов города. "В 

ближайшие годы предстоит сформировать внутри МКАД три новых хордовых направления, - 

отметил он. - Северо-западную хорду, северо-восточную хорду и южную рокаду". В планах также 

реконструкция юго-западных автомагистралей и строительство поперечных направлений. 

И, конечно, власти столицы не забывают о возложенных на них задачах по развитию Москвы как 

международного финансового центра и центра инноваций. К тому же строительство того же 

иннограда "Сколково" получило недавно дополнительный импульс в связи с тем, что там в 2014 

году может пройти саммит G8. "За три года мы намерены создать для Сколково эффективную 

транспортную инфраструктуру». процесс  

Расширение Москвы потребует и новых подходов в вопросах градостроительства. В частности, на 

новых московских территориях упор может быть сделан на строительство малоэтажное. Собянин 

сказал, что у экологов не будет повода бить тревогу в связи с расширением Москвы. И даже 

наоборот, в процессе формирования новой транспортной системы и благоустройства городских 

микрорайонов будут созданы рекреационные зоны, которые озеленят Москву и сделают ее 

экологически более чистой. 

 
Московский комсомолец, Москва, 10 апреля 2012 Три пояса Собянина 

Мэр столицы Сергей Собянин обрисовал планы по расширению только в общих чертах. 

В прилегающем к Москве поясе разместятся органы власти, в среднем - объекты науки, 

образования, медицины, а периферия отдается под природный комплекс, где создадут 3-4 
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национальных парка. Он уточнил, что именно дальний пояс будет самым большим по площади, так 

что экологи "могут не беспокоиться". 

Центров деловой и общественной активности будет шесть: административно-деловой кластер, 

включая правительственный квартал, финансово-деловой центр, кластеры исследований и 

инноваций, университетский кластер, медицинский кластер, рекреационно-туристический кластер. 

Конкретных адресов кластеров Собянин не назвал, заметив лишь, что научными центрами станут 

Сколково и Троицк, где предполагается развивать ядерные и лазерные технологии, а также 

медицину. 

 

7. Столичные власти предпримут все усилия для завершения долгостроя в 

"новой" Москве. 
 

Lenta.Ru, Москва, 20 апреля 2012 Собянин пообещал завершить долгострои в "новой" Москве 

Мэр Москвы Сергей Собянин заявил, что столичные власти предпримут все усилия для скорейшего 

завершения так называемых долгостроев на присоединяемых к городу территориях Подмосковья. 

Градоначальник отметил, что речь идет как о жилых зданиях, так и об объектах социальной 

инфраструктуры, которые находятся в стадии строительства. Также он поручил обеспечить 

финансирование благоустройства дачных участков.  

 

8. В Новую Москву проведут одну линию метро вместо запланированных пяти. 

 
Коммерсантъ, Москва, 26 апреля 2012 Москву снова берут в кольцо 

Мэр Москвы Сергей Собянин вчера утвердил программу строительства метро в 2016- 2020 годах, на 

которую столичные власти потратят 500 млрд руб. Большая часть средств уйдет на новую 

кольцевую ветку - так называемый третий пересадочный контур, который должен разгрузить 

подземку в центре. В направлении новой Москвы - присоединенных к столице на юго-западе 

территорий - вместо ранее запланированных пяти веток построят только одну. После 2020 года 

метро появится и в Московской области - вдоль Рублевского, Новорижского и Щелковского шоссе. 

 

9. Владимир Жидкин возглавит созданный при правительстве Москвы 

департамент  развития новых территорий. 

 
Коммерсантъ, Москва, 23 мая 2012 Владимир Жидкин возглавит созданный при правительстве 

Москвы департамент  развития новых территорий 

О новом назначении бывшего вице-премьера правительства Московской области вчера сообщил 

мэр Москвы Сергей Собянин. " 

Департамент развития новых территорий войдет в комплекс градостроительной политики города и 

будет подчиняться заместителю мэра по вопросам строительства Марату Хуснуллину. 

Предполагаемый штат департамента - 30 человек. В списке задач департамента анализ 

градостроительных решений на присоединяемых территориях, подготовка документов 

территориального планирования и координация ведомств по вопросам, связанным с развитием 

новых московских земель. 

 

10. Концепция совместного развития Москвы и Московской области будет готова 

к осени 2012 года (15) 
 

ИТАР-ТАСС 01.07.20121 Концепция совместного развития Москвы и Московской области будет 

готова к осени 2012 года 

Концепция совместного развития Москвы и Московской области будет готова к осени этого года. 

Об этом сегодня сообщил мэр столицы Сергей Собянин. 

По его словам, у столицы и области огромный простор в развитии совместных решений по 

развитию московской агломерации, как единого целого. "Для этих целей мы вместе с Московской 

областью заказали концепцию развития московской агломерации, в которой участвуют лучшие 

урбанисты и лучшие архитекторы мира. Надеюсь, что к осени мы получим их решения", - сказал он. 
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11. Присоединение к Москвы новых территорий позволит гармонично 

развиваться всей 20-миллионной столичной агломерации. 

 
ИТАР-ТАСС (itar-tass.com), Москва, 01.07.2012 Расширение Москвы позволит гармонично 

развиваться всей 20-миллионной московской агломерации, считает Собянин 

Присоединение к Москвы новых территорий позволит гармонично развиваться всей 20-миллионной 

столичной агломерации. Расширение Москвы, продолжил Собянин, позволит создать здесь новые 

точки приложения труда, новые центры, новые точки притяжения. В частности, отметил он, в 

Троицке и Сколкове будут созданы научные кластеры, а в районе Рублѐво-Архангельского шоссе 

появится финансовый центр. 

Около 1,3 миллиарда рублей будет выделено на подготовку присоединенных к Москве территорий к 

зиме, сообщил сегодня мэр столицы Сергей Собянин  

Он поручил все сделать вовремя, "чтобы в зимний период никаких сбоев в ЖКХ не было". 

Мэр также отметил, что необходимо повысить качество дорог на новых территориях и рассказал, 

что уже в этом году планируется приступить к благоустройству дворов, расположенных в "новой" 

Москве. 

Кроме того, Собянин затронул вопрос о дачах, которые расположены на присоединенных к столице 

территориях. "В этом году мы выделяем 350 миллионов рублей на проектно- изыскательские 

работы для обеспечения дачных поселков необходимой инфраструктурой: транспортной, 

энергетической.  

 

12. Некоторые промпредприятия выведут из Москвы на новые территории 

столицы. 
 

ПРАЙМ (1prime.ru), Москва, 3 июля 2012 Некоторые промпредприятия выведут из Москвы на 

новые территории столицы 
Власти Москвы не исключают возможность вывода ряда промышленных предприятий из "старой" 

Москвы, в том числе на территории "новой Москвы", сообщил мэр столицы Сергей Собянин на 

встрече с журналистами  

Собянин не раз заявлял о намерении отдать часть неэффективных промзон под застройку, при этом 

сохранив промышленность в столице. В частности, из ЦАО планируется вывести ряд заводов. 

Заммэра столицы по вопросам градостроительной политики и строительства Марат Хуснуллин 

сообщал, что Московская область выделила 100 участков для промпредприятий, которые 

планируется выводить из Москвы. 

По его словам, вместо "экологически грязных, низкопроизводительных" рабочих мест на 

московских промпредприятиях должны создаваться новые рабочие места.  

 

13. Власти Москвы не будут ограничивать строительство жилья на новых 

территориях. 

 
ПРАЙМ (1prime.ru), Москва, 3 июля 2012 Власти Москвы не будут ограничивать строительство 

жилья на новых территориях - мэр 

Мэр Москвы Сергей Собянин заявил, что столичные власти не намерены ограничивать 

строительство жилья на присоединенных к городу территориях.  

Столичный градоначальник подчеркнул, что эти территории являются перспективными для 

коммерческого и жилищного строительства.  

Собянин отметил, что на новых территориях необходимо организовать инфраструктуру, чтобы там 

после жилищного строительства не наступил новый транспортный коллапс. 

По данным столичного градоначальника, в настоящее время, согласно генеральным планам 

развития, которые имеются на территории "новой" Москвы, к строительству предусмотрено более 

30 миллионов квадратных метров жилья.  

 

14. В новой Москве может появиться Посольский городок. 
 

РИА Новости (ria.ru), Москва, 3 июля 2012 Посольский городок может появиться в новой Москве 

Мэр Москвы Сергей Собянин не исключил возможности размещения на присоединенных к городу 

территориях "посольского городка". В частности, по его словам, под их размещение можно было бы 

использовать территорию, расположенную на западе от Москвы в части поселения Успенское, 

которая вошла в состав столицы. 
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15. Новый Генплан Москвы из-за расширения границ принимать не будут.  
 

ПРАЙМ (1prime.ru), Москва, 03.07.2012 Новый Генплан Москвы из-за расширения границ 

принимать не будут - мэр 

Принятие нового Генплана в связи с присоединением к Москве новых территорий не потребуется, 

документ будет лишь скорректирован, заявил на встрече с журналистами во вторник мэр столицы 

Сергей Собянин 

По словам Собянина, на новых территориях существует большой потенциал для развития. «Речь 

идет о масштабном жилищном, коммерческом строительстве», — уточнил мэр. 

Он отметил, в частности, что на юге «новой» Москвы будут развиваться рекреационные зоны, 

крупные городские парки. 

 

 

16. Основной упор при осваивании новых территорий мэрия собирается сделать 

на инфраструктурных проектах - строительстве жилья, дорог и развитии 

рельсового транспорта. 

 
Московский комсомолец, Москва, 5 июля 2012 У столицы появилась огромная стройплощадка 

Основной упор мэрия собирается сделать на инфраструктурных проектах - строительстве дорог и 

развитии рельсового транспорта. В западном анклаве помимо Международного финансового центра 

возможно размещение "посольского городка". А промышленные предприятия постепенно будут 

перебазироваться за МКАД. 

Планами, которые имеются на территории "новой Москвы", пока утверждено строительство 30млн. 

кв. м жилья. Однако, по мнению Сергея Собянина, потенциал застройки этих земель значительно 

выше - до 100 млн. кв. м. Это открывает большие перспективы перед столичным стройкомплексом, 

возможности которого внутри "старой" Москвы ограничиваются 2 млн. кв. м, тогда как в 

Московской области ежегодно возводится 7 млн. кв. м.  

Помимо жилья власти рассчитывают, что на новых территориях появятся места приложения труда: 

эта задача должна решаться в рамках создания административного, делового, финансового и 

инновационных кластеров.  

Не возражает Собянин и против озвученной ранее Сергеем Шойгу идеи о перебазировании 

столичных предприятий за МКАД, в частности, на новые территории.  

Уже в этом году город приступил к строительству социальных объектов в "новой Москве", а со 

следующего года там начнет реализовываться масштабная транспортная программа, рассказал 

Собянин. Власти хотят реализовать идею создания скоростного хайвея, связывающего центр 

Москвы с ее далекими окраинами. Метро, по словам градоначальника, зайдет на присоединяемые 

территории не дальше чем на 5-6 км, а основным видом транспорта в "новой Москве" должна стать 

электричка. Уже достигнута договоренность с РЖД о совместной реализации и софинансировании 

этого проекта, общая стоимость которого оценивается в 140-170 млрд. руб. 

 

17. Калужское шоссе планируют соединить с Ленинским проспектом. 
 

ИА Росбалт (rosbalt.ru), Санкт-Петербург, 3 июля 2012 Калужское шоссе планируют соединить с 

Ленинским проспектом 

Калужское шоссе в ходе реконструкции планируется соединить с Ленинским проспектом. Об этом 

сообщил журналистам мэр столицы Сергей Собянин. 

По его словам, предполагается уже в этом году приступить к проектированию и реконструкции 

Калужского шоссе, в следующем году приступить к реальным работам. 

Ранее заммэра Марат Хуснуллин сообщал, что на Калужском шоссе, которое на в "новой Москве" 

расширят до 8-10 полос, планируется построить 4-6 транспортных развязок.  

 

18. В правительстве Москвы появится департамент развития новых территорий - 

Троицкого и Новомосковского административных округов. 
 

ИТАР-ТАСС (itar-tass.com), Москва, 13 июля 2012 В правительстве Москвы появится 

департамент развития новых территорий 

В структуре правительства Москвы появится департамент развития новых территорий - Троицкого 

и Новомосковского административных округов. 

"Новое ведомство займется развитием коллективного садоводства москвичей и обеспечением 

садоводческих некоммерческих товариществ инженерной и транспортной инфраструктурой. Кроме 

http://www2.mlg.ru/Article.mlg/ArticleDisplay/592261/174811626
http://www2.mlg.ru/Article.mlg/ArticleDisplay/592261/174811626
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того, департамент будет отвечать за вопросы строительства на новых территориях, исключая 

строительство метрополитена и дорог первой категории". 

 

19. Собянин просит не увлекаться строительством жилья в "новой Москве". 
 

ПРАЙМ (1prime.ru), Москва, 10.08.2012 Собянин просит не увлекаться строительством жилья в 

"новой Москве" 

Мэр Москвы Сергей Собянин призывает не увлекаться строительством жилья на новых территориях 

столицы, а создавать новые рабочие места.  

"На новых территориях были утверждены проекты планировок на 50 миллионов квадратных метров 

жилья. Конечно, строить одно жилье на новых территориях мы не можем", - сказал заместитель 

мэра по строительству Марат Хуснуллин на оперативном совещании в столичной мэрии в пятницу. 

"Новые территории не для того, чтобы строить жилье. Они нужны для того, чтобы создать новые 

кластеры рабочих мест, деловые, финансовые и так далее", - заявил в ответ Собянин. 

 

20. На территориях от Троицка до границ с Калужской областью власти Москвы 

хотят создать зону отдыха. 
 

Вести.ru, Москва, 5 сентября 2012 Собянин не собирается застраивать Москву до Калужской 

области 

По словам столичного градоначальника, присоединенные к Москве с 1 июля 2012 года новые 

территории будут застраиваться "весьма уверенно". 

На территориях от Троицка до границ с Калужской областью, по мнению столичного мэра, должны 

быть в основном парки и зоны отдыха. Мэр Москвы добавил, что "лесные массивы занимают 50 

тысяч гектаров, то есть, одну треть новой Москвы". На этой территории располагается более 10 

особо охраняемых природных территорий. При этом Сергей Собянин не исключил, что в Москве 

возможно возведение небоскребов выше установленного городскими властями стандарта в 75 

метров. Он ответил, что такое возможно, если проект возведения таких высоток "будет 

уникальным". 

 

 

http://www2.mlg.ru/Article.mlg/ArticleDisplay/592261/180087568
http://www2.mlg.ru/Article.mlg/ArticleDisplay/592261/180087568
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Динамика информационной активности с 1 января по 13 сентября 2012 года 
 

 

Динамика информационной активности

34 36
13

230

49 52

247

137

26

-50

0

50

100

150

200

250

300

январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь

 

 

Пики в освещении данной темы приходятся на апрель и июль 2012 года (230 и 247 

упоминаний соответственно). Это связано с шестью важными информационными темами 

в эти месяцы: 

 

месяц 
Кол-во 

публикаций 

Причины всплеска 

информационной 

активности 

Категория 

СМИ 

Самое 

заметное 

сообщение 

апрель 230 

Дмиитрий Медведев в подмосковном 

Троицке провел совещание, посвященное 

грядущему расширению столицы. 

Территорию новой Москвы будут разделены на 

три зоны, а в зонах будут шесть кластеров. 

В новой Москве акцент будет сделан на новых 

автомобильных дорогах. 

Сколково и Троицк станут инновационными 

кластерами новой Москвы. 

Печатные 

Информационны

е агентства 

Online 

Радио 

ТВ 

Российская 

газета, Москва, 

10 апреля 2012 

июль 247 

В новой Москве может появиться Посольский 

городок. 

Информационны

е агентства 

Online 

Радио 

РИА Новости 

(ria.ru), Москва, 

3 июля 2012 

Некоторые промпредприятия выведут из 

Москвы на новые территории столицы 

Информационны

е агентства 

Online 

Радио 

ПРАЙМ 

(1prime.ru), 

Москва, 3 июля 

2012 

Концепция совместного развития Москвы и 

Московской области будет готова к осени 2012 

года 

Информационны

е агентства 

Online 

ТВ 

ИТАР-ТАСС 

01.07.20121 

Присоединение к Москвы новых территорий 

позволит гармонично развиваться всей 20-

миллионной столичной агломерации. 

Информационны

е агентства 

Online 

ИТАР-ТАСС 

(itar-tass.com), 

Москва, 

01.07.2012 
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№ Темы 

Количество 

сообщений 

по месяцам 

1.  

Дмитрий Медведев провел в Троицке совещание по созданию и 

развитию "большой Москвы, на котором Сергей Собянин представил 

планы по развитию московской агломерации. 

Апрель 

69 

2.  
Присоединение к Москвы новых территорий позволит гармонично 

развиваться всей 20-миллионной столичной агломерации. 
Июль 

28 

3.  
Правительство Москвы объявили конкурс на разработку концепции 

Большой Москвы. 
Январь 

23 

4.  
Владимир Жидкин возглавит созданный при правительстве Москвы 

департамент  развития новых территорий 
Май 

16 

5.  
Концепция совместного развития Москвы и Московской области будет 

готова к осени 2012 года 
Июль 

15 

6.  
В новой Москве может появиться Посольский городок. Июль 

11 

7.  
В новой Москве акцент будет сделан на новых автомобильных дорогах. Апрель 

8 

8.  
Власти Москвы не будут ограничивать строительство жилья на новых 

территориях. 
Июль 

8 

9.  

В правительстве Москвы появится департамент развития новых 

территорий - Троицкого и Новомосковского административных 

округов. 

Июль 

7 

10.  
Новый Генплан Москвы из-за расширения границ принимать не будут. Июль 

6 

11.  
Некоторые промпредприятия выведут из Москвы на новые территории 

столицы 
Июль 

6 

12.  
Собянин просит не увлекаться строительством жилья в "новой Москве". Август 

5 

13.  
Калужское шоссе планируют соединить с Ленинским проспектом. Июль 

4 

14.  
Сергей Собянин внес в городскую Думу пакет законопроектов, которые 

окончательно превратят Москву в большую деревню. 
Март 

3 

15.  
В Новую Москву проведут одну линию метро вместо запланированных 

пяти. 
Апрель 

3 

16.  
На территориях от Троицка до границ с Калужской областью власти 

Москвы хотят создать зону отдыха. 
Сентябрь 

3 

17.  
В правительство Москвы поступило порядка 60 заявок на разработку 

проектов по "новой Москве". 
Февраль 

2 

18.  
Мэр Москвы Сергей Собянин: На новых землях Москвы может 

возникнуть проблема с дольщиками. 
Февраль 

2 

19.  

Основной упор при осваивании новых территорий мэрия собирается 

сделать на инфраструктурных проектах - строительстве жилья, дорог и 

развитии рельсового транспорта. 

Июль 

1 

20.  
Столичные власти предпримут все усилия для завершения долгостроя в 

"новой" Москве. 
Апрель 

1 
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Прямая речь 
 

 

Мэр Москвы Сергей Собянин: 

 
О новом Генплане Москвы. 

 

«Принимать новый — нет, но дополнительно вносить изменения с учетом новых территорий будем 

обязательно». 
«Конечно, все вместе это потребует того, чтобы вносить изменения в Генеральный план. Это не срочный 

процесс, в первую очередь, мы должны рассмотреть концепцию развития всей московской агломерации, 

создать новую проектную группу для доработки генплана и внесения изменений» (ПРАЙМ (1prime.ru), 

Москва, 03.07.2012 Новый Генплан Москвы из-за расширения границ принимать не будут – мэр) 
 

О подготовке концепции развития московской агломерации. 

 

«Для этих целей мы вместе с Московской областью заказали концепцию развития московской агломерации, 

в которой участвуют лучшие урбанисты и лучшие архитекторы мира. Надеюсь, что к осени мы получим их 

решения» (РИА Новости (ria.ru), Москва, 1 июля 2012 Концепцию развития Москвы и Подмосковья 

подготовят к осени – Собянин) 
 

О планах по развитию московской агломерации. 

 

«Эта территория должна разделиться на 3 зоны развития. Первая - это урбанистическая плотная застройка, 

это район между, скажем, Бутово и Солнцево, сектор. Затем в районе Троицка это щадящая застройка с 

созданием инновационных кластеров здравоохранения, науки, образования и так далее. И за Троицком - это 

уже вообще щадящая застройка, в основном это рекреации. Это территории отдыха, парки. ти проекты нам 

нужны не только для того, чтобы вот сегодня потратить деньги, а в первую очередь для того, чтобы 

развивать экономику региона, получая в последующем серьезные доходы в бюджет города» 

«Мы, конечно, должны изменить ситуацию, когда рабочие места создаются только в центре города, а по 

окраинам Москвы строится одно жилье без рабочих мест, в результате чего миллионы людей устремляются 

в центр города. Конечно, мы одномоментно эту ситуацию не изменим, хотя бы изменить тенденцию 

развития города, изменить ее в сторону того, чтобы гармонично развивать не только центр, но и окраины 

города - это необходимо сделать» (ТВЦ # 25 Час. События время московское 03.07.2012 Развитие Большой 

Москвы) 

 

"В основном, большинство объектов тепло- и водоснабжения передаются городским организациям, которые 

обеспечивают водо- и теплоснабжение Москвы. Помимо этого, для подготовки к зиме в сфере ЖКХ 

выделяется 1,3 миллиарда рублей", - сказал Собянин. (ИТАР-ТАСС (itar-tass.com), Москва, 01.07.2012 

Расширение Москвы позволит гармонично развиваться всей 20-миллионной московской 

агломерации, считает Собянин) 

 

О делении территории новой Москвы на кластеры. 

 

«За счет тех территорий, которые присоединяются к Москве, создаются новые точки роста: финансовый 

центр в Рублево-Архангельском, крупнейший инновационный центр в Сколково, административно-деловой 

центр в калужском направлении, Троицкий научный центр. Все это позволит создать сотни тысяч новых 

рабочих мест, которые будут работать и на москвичей, и на жителей Московской области.» (Российская 

газета, Москва, 3 июля 2012 Отсчет с 00 часов) 

 

«На наш взгляд, необходимо создавать рациональную организованную большую московскую агломерацию, 

внутри которой будет функционировать не один, как сегодня, а несколько крупных центров деловой и 

общественной жизни.» (1 Канал # Время, Москва, 9 апреля 2012 Расширение границ Москвы) 
 
На новых территориях будет выделено несколько градостроительных зон с разными режимами освоения. 

―Это ближний пояс, где будет уместна частичная урбанизация, средний пояс, где следует реализовать 

проекты создания локальных градостроительных комплексов и социальных объектов в природном 

окружении, и дальний рекреационный пояс, предназначенный для развития туризма, отдыха, сохранения 

сложившейся природной среды» (Российская газета, Москва, 10 апреля 2012 Ключ к большому дому) 
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О малоэтажном строительстве. 

 

«Вся территория новой Москвы, она разбита как бы на 3 части. Первая часть - это более-менее городская 

застройка, это как раз территория между сегодняшним Южным Бутово и Солнцево. Дальше очень щадящая 

застройка, небольшие дачные коттеджные поселки или низкоэтажное строительство. И еще дальше, за 

Троицком, это практически рекреационная зона. Это парки, это дачи, это большие озелененные территории, 

которые мы вообще не собираемся трогать и застраивать. Когда мы разговаривали с дачниками, они 

боялись, что, значит, с их дачами будет, а не снесут ли их и так далее. Мы наоборот, собираемся 

обустраивать инфраструктуру, дороги населению, электропередачи, газификацию для того, чтобы они 

чувствовали себя нормально и были обеспечены всем необходимым. В любом случае там будет развиваться 

административно-деловое строительство. В любом случае это офисы компаний, деловое строительство. В 

любом случае там будет развиваться. Мы не позволим того, чтобы там строилось одно жилье без создания 

рабочих мест.» (Россия 1 # Вести в субботу, Москва, 7 июля 2012 Беседа с С. Собяниным) 

 

 
О выводе промышленных предприятий на территорию новой Москвы. 

 
"У нас есть предварительные договоренности. Но это не означает, что все предприятия Москвы, которые 

есть в промышленных зонах, в случае их закрытия обязательно поедут туда. Они поедут туда, куда им 

выгоднее поехать - и в Московскую область, и в другие регионы". "Сегодня на промышленных 

предприятиях Москвы работает полмиллиона человек, и это серьезная прибавка к экономике и к бюджету 

города". "Мы вместе с владельцами промышленных предприятий, промышленных зон работаем над 

созданием проектов планировок всех промышленных зон Москвы и предполагаем закончить эту работу в 

2013 году. Уже в 2012 году появится около 30 проектов планировок промышленных зон" (ПРАЙМ 

(1prime.ru), Москва, 3 июля 2012 Некоторые промпредприятия выведут из Москвы на новые 

территории столицы) 

 

 
О транспортных направлениях на новые территории. 

СЕРГЕЙ СОБЯНИН (МЭР МОСКВЫ): В ближайшие годы предстоит сформировать внутри МКАД три 

новых хордовых направления: северо-западную хорду, северо-восточную и южную рокаду. Две из них 

будут иметь выходы на новые территории. Как я уже говорил, северо-западная хорда уже строится. 

Запланирована реконструкция МКАД Ленинского проспекта, Профсоюзной улицы и Калужского шоссе. 

Реконструкция Варшавского шоссе уже идет и будет закончена к концу текущего года. Еще одна задача, это 

реконструкция или новое возможное строительство поперечных направлений на новых территориях. 

Например, трассы Солнцево, Бутово, Видное, которые может стать дублером МКАД на этом участке. (НТВ 

# Сегодня, Москва, 9 апреля 2012 Расширение границ Москвы) 

 

 

Об ограничениях на строительство в новой Москве. 

"В Москве есть серьезные ограничения. Москва (в старых границах) и так перезастроенный город, и ее еще 

застраивать является проблематичным, в первую очередь, для самих жителей. По плотности город является 

лидером. Новые территории дают новые возможности для коммерческого и жилищного строительства. 

Надеюсь, от этого выиграют как коммерсанты, которые создают свой бизнес, строят офисы, так и жители 

Москвы, которые получат жилье. Данное жилье должно строиться с сопутствующей социальной 

инфраструктурой, чтобы транспортная инфраструктура успевала за жилищным строительством, это 

чрезвычайно важно» (ПРАЙМ (1prime.ru), Москва, 3 июля 2012 Власти Москвы не будут ограничивать 

строительство жилья на новых территориях – мэр) 
 

 

О планах мэрии Москвы по освоению новых территорий. 
 

«Мы строим 0,2 кв. м на человека. По обеспеченности жильем мы тоже далеко не выдающиеся. На сегодня - 

19 кв. м на человека, тогда как в среднем по России - 21 кв. м. Отстаем и от других мегаполисов мира. 

Поэтому жилье, конечно, надо строить» 

«Мы должны посмотреть, что там за проекты созданы, насколько они соответствуют существующему 

законодательству, как они вписываются в существующую инфраструктуру, насколько они допустимы 

вообще к строительству, чтобы не создать коллапс социальный или инфраструктурный»  

«Новые территории дают новые возможности для коммерческого строительства и для жилищного 

строительства. Надеюсь, от этого выиграют как коммерсанты, которые создают свой бизнес, строят офисы, 

так и жители Москвы, которые получат жилье» 
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«Мы должны посмотреть, что там за проекты созданы, насколько они соответствуют существующему 

законодательству, как они вписываются в существующую инфраструктуру, насколько они допустимы 

вообще к строительству, чтобы не создать коллапс социальный или инфраструктурный» 

«Уже в этом году город приступил к строительству социальных объектов в "новой Москве", а со 

следующего года там начнет реализовываться масштабная транспортная программа. Мы предполагаем уже в 

этом году приступить к проектированию реконструкции Калужского шоссе, а в следующем году начать 

реальные работы» (Московский комсомолец, Москва, 5 июля 2012 У столицы появилась огромная 

стройплощадка) 
 

«Эта территория должна разделиться на 3 зоны развития. Первая - это урбанистическая плотная застройка, 

вот как раз район между, скажем, Бутово и Солнцево сектор. Затем за, в районе Троицка - это щадящая 

застройка, создание инновационных кластеров, кластеров здравоохранения, науки, образования и так далее. 

И за Троицком это уже вообще щадящая застройка, в основном это рекреации. 

Наша задача - добиться от инвесторов, чтобы, помимо вложений в жилье, они вкладывали не менее 

адекватные ресурсы для обеспечения инфраструктуры, детских садов, поликлиник, школ и так далее.» (ТВЦ 

# В центре событий, Москва, 8 июля 2012 Новая Москва) 
 

«Мы не хотели бы, чтобы даже за МКАД, между Солнцево и Бутово, была высотная застройка. До Троицка 

будет умеренная, щадящая застройка» (Вести.ru, Москва, 5 сентября 2012 Собянин не собирается 

застраивать Москву до Калужской области) 
 

 

Новые территории нужны для создания новых рабочих мест. 

 

«На новых территориях были утверждены проекты планировок на 50 миллионов квадратных метров жилья. 

Конечно, строить одно жилье на новых территориях мы не можем. Новые территории не для того, чтобы 

строить жилье. Они нужны для того, чтобы создать новые кластеры рабочих мест, деловые, финансовые и 

так далее» (ПРАЙМ (1prime.ru), Москва, 10 августа 2012 Собянин просит не увлекаться 

строительством жилья в "новой Москве") 

 

«На территориях «новой Москвы» нужно не только развивать жилищное и коммерческое строительство, но 

и заранее думать о создании новых рабочих мест, решать проблему единой транспортной сети и социальной 

инфраструктуры» (Маяк # Новости, Москва, 03.07.2012 На территориях "новой Москвы"нужно 

создавать новые рабочие места – Собянин) 

 
 

О размещении правительственных учреждений в новой Москве. 
 

«Размещение за МКАД правительственных зданий освободит центр столицы более чем от 500 000 человек, 

включая чиновников, сервисных сотрудников и посетителей министерств и ведомств. Это разгрузит дороги 

на 30%. На строительство нового комплекса понадобится 420 млрд руб.. А продажа имеющихся зданий 

принесет 578 млрд руб.» (Ведомости 17.08.2012 Нужна ли новая Москва) 

 

На выставке в ЦПКиО имени Горького, посвященной проектам развития новой Москвы, об идее 

создания московской агломерации. 

 

«Большинство мировых консультантов, урбанистов, архитекторов предлагают решения, которые 

направлены на то, чтобы устранить те проблемы, с которыми каждый день сталкиваются москвичи и жители 

Подмосковья. Они предлагают сделать таким образом, чтобы рабочие места создавались не только в центре 

Москвы, но и в пригородах, и это очень важно. Для того, чтобы миллионы людей не ехали в центр, теряя 

часы в пробках, а работали там, где не они проживают. (1 Канал # Время, Москва, 27 августа 2012 

Проекты развития Москвы) 

 

«Главным результатом появления новых территорий должен стать полицентризм, появление второго, 

помимо исторического, административного центра Москвы, создание более 600 тысяч новых рабочих мест» 

"На новой территории будут созданы три-четыре крупных национальных природных парка площадью не 

менее тысячи гектаров каждый и не менее 100 других природнорекреационных объектов. Север и запад 

региона обладают высоким природным потенциалом, поэтому на этих территориях будут развиваться 

туризм и индустрия отдыха, а на юго-западе можно размещать малоэтажную застройку". (Независимая 

газета 06.09.2012 Большая Москва обретает идею) 
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О реконструкции Калужского шоссе 

 
"Мы будем реконструировать Ленинский проспект, и выход Калужского шоссе будет осуществляться не 

только по прямой на МКАД, но и в районе Ленинского проспекта. Кроме того, участок МКАД, который 

охватывает эту территорию, также подлежит реконструкции" (ИА Росбалт (rosbalt.ru), Санкт-Петербург, 

3 июля 2012 Калужское шоссе планируют соединить с Ленинским проспектом) 
 

 

 

 

 

«Мэр Москвы и представители государственных органов власти, 

бизнеса, культуры» 

 
N Название объекта Количество 

сообщений 

Цитирование 

1.  СОБЯНИН Сергей Семенович (Москва) 

Мэр г. Москвы 

824 581 

2.  МЕДВЕДЕВ Дмитрий Анатольевич 

Премьер-министр Российской Федерации (с мая 2012 г.). 

149 86 

3.  ШОЙГУ Сергей Кужугетович (Московская обл.) 

Губернатор Московской области (с мая 2012 г.). 

46 18 

4.  ЧЕЛЫШЕВ Алексей Валентинович 

Префект Троицкого и Новомосковского административных 

округов г. Москвы (с апреля 2012 г.). 

37 3 

5.  БИРЮКОВ Петр Павлович 

Заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам 

жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства (с октября 

2010 г.). 

26 25 

6.  ПУТИН Владимир Владимирович 

Президент Российской Федерации (с мая 2012 г.). 

20 15 

7.  КУЗЬМИН Александр Викторович 

Бывший председатель Комитета по архитектуре и 

градостроительству г. Москвы, бывший главный архитектор 

г.Москвы (по август 2012 г.). 

12 12 

8.  ХУСНУЛЛИН Марат Шакирзянович 

Заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам 

градостроительной политики и строительства (с декабря 2010 г.). 

11 11 

9.  ПЕТРОСЯН Владимир Аршакович 

Министр Правительства Москвы, руководитель Департамента 

социальной защиты населения г. Москвы (с ноября 2010 г.). 

9 9 

10.  ВОЛОДИН Вячеслав Викторович 

Первый заместитель руководителя администрации Президента 

РФ (с декабря 2011 г.). 

8 0 

11.  ДАМУРЧИЕВ Виктор Назарович 

Бывший префект Северо-Западного административного округа г. 

Москвы (по апрель 2012 г.). 

6 0 

12.  ЖИДКИН Владимир Федорович 

Руководитель Департамента по развитию новых территорий г. 

Москвы (с мая 2012 г.). 

6 1 

13.  КАЛИНА Исаак Иосифович 

Министр Правительства Москвы, руководитель Департамента 

образования г. Москвы (с ноября 2010 г.). 

6 6 

14.  ГАСАНГАДЖИЕВ Гасан Гизбуллагович 

Генеральный директор ГУП "Мосгаз" (с мая 2009 г.). 

5 5 

15.  ГРОМОВ Борис Всеволодович 

Представитель в Совете Федерации ФС РФ от исполнительного 

органа государственной власти Московской области (с мая 2012 

г.). 

5 2 

16.  ОРЛОВ Михаил Олегович 

Советник Мэра г.Москвы (с апреля 2012 г.). 

5 5 

17.  ЧЕРНИКОВ Владимир Васильевич 

Руководитель Департамента средств массовой информации и 

рекламы города Москвы (с декабря 2010 г.). 

5 5 

18.  БЕСЕДИН Иван Сергеевич 

Начальник Московского метрополитена (с февраля 2011 г.). 

4 4 
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19.  ГОВЕРДОВСКИЙ Владимир Вячеславович 

Префект Северо-Западного администратвного округа г. Москвы 

(с апреля 2012 г.). 

4 1 

20.  ГОЛУХОВ Георгий Натанович 

Руководитель Департамента здравоохранения г. Москвы (с мая 

2012 г.). 

4 4 

21.  КИЧИКОВ Олег Владимирович 

Начальник Государственной жилищной инспекции г. Москвы (с 

сентября 2011 г.). 

4 4 

22.  ШАРОНОВ Андрей Владимирович 

Заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам 

экономической политики (с декабря 2010 г.). 

4 4 

 

«Новая Москва» в сообщениях СМИ 
 

Категория СМИ Мэр Москвы 

Сергей Собянин – 

Новая Москва 

Общее количество выступлений 

мэра Москвы Сергея  Собянина 

в СМИ 

Газеты 47 394 

Журналы 5 53 

Информагентства 163 2006 

Интернет 468 6089 

ТВ 81 1408 

Радио 60 878 

Блоги 0 0 

Всего 824 10828 

 

 

 

 

Новая Москва в выступлениях мэра Москвы

8%

92%

С. Собянин – Новая Москва

Общее количество выступлений С.

Собянина в СМИ
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Общее количество выступлений в СМИ по теме «Новая  Москва» - 824 сообщения, что 

составляет примерно 8% от общего кол-ва выступлений Сергея Собянина в СМИ. В 

рассматриваемый период тема «Новая Москва» в выступлениях мэра Москвы была 

представлена преимущественно в online изданиях и в сообщениях информационных 

агентств (468 и 163) соответственно.  
 

 

TOP 10 СМИ, опубликовавших наибольшее количество материалов 

 по теме «Новая Москва  

 
N Название СМИ Кол-во 

сообщений 

Индекс влиятельности Категория СМИ 

1.  SingleNews.ru 

 

43 0.001 Интернет 

2.  ТВЦ # События 

 

42 0.2267 ТВ 

3.  ПРАЙМ 

 

39 0.4799 Информагентства 

4.  РИА Новости 

 

28 0.5122 Информагентства 

5.  РИА 

РосБизнесКонсалтинг 

26 0.4671 Информагентства 

6.  Российская газета.ru 

 

24 0.001 Интернет 

7.  Tvc.ru 

 

22 0.001 Интернет 

8.  ИА Росбалт 

  

22 0.183 Информагентства 

9.  Ведомости.ru 

 

19 0.0544 Интернет 

10.  Москва 24 

 

19 0.001 Интернет 
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Наибольшее внимание данной теме уделили сайт SingleNews.ru – 43 материала, телеканал 

ТВЦ (программа «События») - 42 публикации, информационное агентство ПРАЙМ - 39 

материалов. Самый влиятельный источник, опубликовавший наибольшее количество 

материалов по теме «Новая Москва в выступлениях С. Собянина» - информационное 

агентство РИА Новости (0.5122).  

 
Выводы 

 
1. С 1 января по 13 сентября 2012 года по теме «Новая Москва»  выявлено  824 

публикации в федеральных СМИ с упоминанием мэра Москвы Сергея Собянина, 

оригинальных сообщений – 518, перепечаток – 306. 
 

2. Наибольшее количество материалов по этой теме выявлено в интернет – изданиях (468), 

минимальное – в журналах (5). Лидер по количеству публикаций по данной теме - сайт 

SingleNews.ru – 43 публикации. 
 

3. Самый влиятельный источник, опубликовавший наибольшее количество материалов по 

теме «Новая Москва в выступлениях С. Собянина» - информационное агентство РИА 

Новости (0.5122). 
 

4. Лидер по количеству упоминаний и объему цитированию по теме «Новая Москва» – 

Мэр Москвы Сергей Собянин (824 и 581 соответственно), на втором месте - Премьер-

министр Российской Федерации Дмитрий Медведев (149 и 86), на третьем - Губернатор 

Московской области  Сергей Шойгу (46 и 18) 
 

Основные выводы: 
 

1.Принятия нового Генерального плана развития Москвы в связи с присоединением к 

столице новых территорий не потребуется, документ будет лишь скорректирован, считает 

мэр Москвы Сергей Собянин. 
 

2.Основные темы в СМИ: переезд из старой части города федеральных органов власти, 

перевод промышленных предприятий, строительство научных, деловых, культурно-

развлекательных центров, строительство дорожной инфраструктуры, возведения жилья (в 

основном, малоэтажного, причем с использованием российской рабочей силы), создание 

зон отдыха.  Следует отметить, что промедление с определением перечня федеральных 

учреждений, подлежащих переезду, и конкретных сроков переезда указывает на то, что 

эта идея встречает в федеральных структурах явное сопротивление. 
 

3.Противоречивость заявлений относительно перспектив освоения новой территории (в 

частности, по поводу объемов строительства жилья) свидетельствует о том, что в 

руководстве Москвы до сих пор еще нет единого мнения о путях корректировки Генплана. 
 

4.СМИ считают, что самым большим сторонником и активным участником 

форсированного освоения новых территорий Москвы является даже не мэр С.Собянин, а 

премьер Д.Медведев, что объясняется тем, что именно ему, в бытность Президентом РФ, 

принадлежит идея «новой Москвы». 
 

5.Учитывая растущий интерес общественности и новых москвичей к застройке новых 

территорий, следует ожидать, что руководство Москвы будет вынуждено при реализации 

своих планов принимать во внимание общественное мнение. 


